

# PANORAMA MUNDIAL

## Sumario

No. 066/Lunes 5 de abril del 2010/ "Año 52 de la Revolución"

- [Crisis, conflictos y elecciones regionales en Francia.](#)

## DE LA PRENSA

- [No hay bien inmune ni mal abandonado. \(¡Por Esto!\).](#)

## DE CUBA

- ["Las juventudes comunistas debaten sobre futuro en su IX Congreso".](#) DPA/ANSA
- [Inaugurada exposición 50 veces Cuba, del fotorreportero Kaloian Santos.](#) PL
- [Demandan en Rusia liberación de los Cinco.](#) PL
- [Denuncia Alarcón campaña internacional para dañar relaciones con el exterior.](#) ANSA/DPA
- [Reconocen complicaciones de España en Presidencia de UE por posición común.](#) ANSA
- [PSOE y PP subrayan sus diferencias ante Cuba.](#) EFE
- [Comunistas belarrusos condenan campaña política contra Cuba.](#) PL
- [EE.UU. cambia procedimientos para controles migratorios aéreos.](#) DPA
- [Representantes de mafia miamense ofrecerán recepción a Obama para recaudar fondos.](#) DPA
- [Comenta sobre los intercambios culturales entre Cuba y EE.UU.](#) ANSA
- [Presos de BNG juntan víveres para Haití.](#) ANSA
- [Dos hermanos ex reclusos de la BNG inician nueva vida en Suiza.](#) AP
- ["Colonia cubana crece en las Grandes Ligas de EE.UU."](#) DPA
- [Reseña palabras de Caridad Diego en acto por XX aniversario del encuentro de Fidel con líderes religiosos.](#) AP
- [Presidente de Bolivia inaugura planta para procesar cítricos con ayuda de Cuba y Venezuela.](#) EFE
- [Aplican vacuna contra virus A \(H1N1\).](#) XINHUA
- [Funciona sistema de alerta de lluvias.](#) XINHUA

## CRISIS, CONFLICTOS Y ELECCIONES REGIONALES EN FRANCIA

MSc. Ernesto Domínguez López  
Centro de Estudios Europeos

Entre el 14 y el 21 de marzo tuvieron lugar en Francia los comicios regionales, en los cuales se eligieron los gobiernos de las 26 regiones (22 metropolitanas y 4 de ultramar). La condición de último proceso electoral antes de las presidenciales y legislativas de 2012 le otorgaron a la cita una connotación especial, pues se consideraron desde el comienzo como un barómetro para medir el estado de cosas en el país.

Los resultados finales arrojaron una incontestable derrota de la gubernamental Unión por un Movimiento Popular (UMP), del presidente Nicolás Sarkozy, ampliamente superada por el bloque que se ha denominado de izquierda. Las listas unidas presentadas por varias fuerzas en la segunda vuelta conquistaron la casi totalidad de las regiones, al superar el 50% de los sufragios, lo que dejó muy por detrás a la derecha oficialista y a la extrema derecha.

Estos resultados ameritan un análisis algo más amplio. En primer lugar, la llamada izquierda que triunfó en estas elecciones, dista mucho de ser un bloque fuerte y más o menos homogéneo. Su núcleo vuelve a ser el Partido Socialista (PS), que emergió como el gran triunfador, en lo que puede ser visto como un regreso espectacular,

después de los nada alentadores resultados de las elecciones al Parlamento Europeo de junio de 2009, cuando fueron barridos por la UMP e igualados por Los Verdes, en medio de sus conflictos y divisiones internas, que amenazaron seriamente la integridad de la organización. Ahora se colocaron a la cabeza en los resultados, con comodidad. Este resultado podría indicar una recuperación importante del PS, pero no deja de encerrar riesgos, mayormente internos, pues las cifras registradas por Ségolène Royal en Poitou-Charentes relegitiman su figura dentro del partido y dan nuevos aires a su posible candidatura presidencial para 2012, lo cual a su vez podría abrir nuevos conflictos, sobre la base de las contradicciones no resueltas entre las fracciones de los socialistas.

Quizás lo más interesante de la alianza vencedora sea el papel que desempeñan dentro de ella los verdes, que ahora rebautizaron su partido como Europa Ecologista (EE), quienes volvieron a colocarse terceros (ya lo habían sido en los comicios al Parlamento Europeo) y, al menos en apariencia, se consolidan como una fuerza importante dentro del espectro político francés, a la cual hay que tener en cuenta de cara al futuro; el pacto firmado con el PS pudiera ser un paso en el sentido de una colaboración futura entre ellos. En cualquier caso, resalta la capacidad para absorber votos que ha mostrado esta agrupación en un contexto tan complicado como el actual, aunque todavía queda abierta la interrogante sobre la solidez de ese crecimiento y sus posibilidades como parte del desarrollo futuro del sistema político galo, teniendo en cuenta la relativa debilidad de los programas de los verdes, tradicionalmente con problemas a la hora de definirse ideológicamente y por tanto a la hora de presentar alternativas más o menos reales a las del mainstream sistémico, si es que ello ha estado alguna vez sobre el tapete.

El otro componente del “bloque de izquierda” (en adelante siempre aparecerá entrecomillado, hasta tanto se demuestre su realidad y solidez) es el Frente de Izquierda, que integran el Partido Comunista Francés (PCF) y el Partido de Izquierda (PG), este último creado en 2009 por el senador exsocialista Jean-Luc Mélenchon, aliados desde el principio y que ya habían alcanzado resultados interesantes en los comicios europeos de ese año. A todas luces se trata de un intento importante de reorganizar a la izquierda francesa en torno a una plataforma común, luego de los fracasos y disgregaciones de los años anteriores (no está de más recordar la experiencia de la Izquierda Plural), aunque sigue quedando la duda de su capacidad real, e incluso su voluntad, para aglutinar a otros sectores, tanto dentro del espectro de fuerzas políticas como dentro de los restos de los movimientos sociales, así como la cuestión del liderazgo y la posibilidad de acordar una candidatura única para las presidenciales de 2012.

Esta alianza coyuntural, victoriosa en las regionales, tiene ante sí al menos dos retos importantes. El primero es demostrar su capacidad para gobernar en los espacios locales con que cuenta, o para decirlo mejor, sus posibilidades de sostenerse en el tiempo sin fragmentarse, con vistas a futuras contiendas de mayor alcance. El segundo, que en gran medida deriva del primero, es encontrar una convergencia distinta a la simple negación que les permita esa supervivencia y su posible conversión en un verdadero polo plural capaz de desplazar a la derecha tradicional del poder. Esto incluye un problema de partida, y es la heterogeneidad de las fuerzas que la integran, pues, a pesar de una larga historia de acercamientos, también hay que tener en cuenta los múltiples desencuentros que se han alternado con aquellos, a lo cual se suman los conflictos al interior de las organizaciones, los cuales se vieron muy recientemente, como citaba antes, en el PS, pero de los cuales no están exentos los demás. El mismo carácter de izquierda del “bloque” es cuestionable, si atendemos a la orientación del desarrollo en las últimas décadas de los socialistas (su núcleo), las peculiaridades de los ecologistas y las propias tendencias históricas del PCF, sin contar la incógnita que es todavía el PG.

La derrota de la UMP, por otra parte, es evidente, y ello representa un voto de castigo de una porción importante de la ciudadanía, dado por su inconformidad con las políticas gubernamentales. Quizás una de las mejores muestras haya sido la derrota de los miembros del gobierno nacional en las regiones en que se presentaron, lo cual desató una serie de cambios en el gabinete, en busca de recuperar apoyo popular. Los acuerdos con otras fuerzas muy pequeñas, como la agraria y tradicionalista encabezada por Philip de Villiers, que se pretendió emplear para contrapesar de alguna forma el discurso ecologista, no aportaron gran cosa a la causa oficialista.

Además, no sólo se trata de los avances de los socialistas y de otras agrupaciones situadas a su izquierda, sino que incluso a su derecha se produjeron movimientos que amenazan con afectar a su base electoral, pues se registró un importante resultado del Frente Nacional (FN), del veteranísimo Jean-Marie Le Pen, que parece reverdecer algunos laureles. Ello torna más difícil para la UMP atraer el voto de los tradicionales partidarios nacionalistas, lo que viene a sumarse a la parálisis obligada de los proyectos en torno a la identidad y la legislación contra las minorías musulmanas (el llevado y traído conflicto alrededor de las burkas y niqabs).

Llama la atención el débil resultado de otras fuerzas, como el Movimiento Democrático (MoDem), de quien fuera uno de los más publicitados candidatos de 2007, François Bayrou, en estado de práctica disgregación, o el

Nuevo Partido Anticapitalista (NPA), muy rezagados en los resultados. En estos comicios se presentó por primera vez en Francia una de las nuevas adquisiciones de los sistemas políticos europeos, el Partido Pirata, organización que se autodefine como virtual, la cual se propuso ganar espacios en el hexágono galo, tal como ha hecho en otros escenarios, pero sin éxitos visibles.

Los efectos de la derrota del partido de Sarkozy han sido evidentes e inmediatos, no sólo por los movimientos en el gabinete, sino por la paralización, al menos temporal, de las proyectadas reformas fiscales y de las pensiones, los cambios en la edad de retiro y otras medidas rechazadas por una gran parte de los ciudadanos. La legitimidad del gobierno ha quedado comprometida en una medida nada despreciable, lo cual reduce, al menos por el momento, su libertad de acción, en función de las consecuencias que pudieran tener sus decisiones sobre su futuro. Sin embargo, es necesario introducir algunos matices al considerar los resultados.

Ya apuntaba antes algunas de las peculiaridades y limitaciones del “bloque de izquierda”, lo cual reduce las posibilidades de acción de los vencedores, especialmente de cara a próximos comicios. A ello hay que sumarle otros factores. En primer lugar, los niveles de abstención fueron récord para esta clase de convocatorias, pues sobrepasaron el 50% en la primera ronda, y se acercaron a esa cifra en la segunda, lo cual significa que, redondeando, sólo la mitad de los más de 44 millones de electores inscritos participó en la votación, y por tanto los resultados expresan el criterio de una parte minoritaria de la ciudadanía, aunque importante; algo similar sucedió con las elecciones al Parlamento Europeo, cuando la participación fue aún menor y la historia fue muy diferente. Con cotas más altas de asistencia a las urnas no queda claro cual sería el comportamiento final de los sufragios, si atendemos a las dos experiencias más recientes, que pueden ser vistas como dos encuestas gigantes en el camino hacia 2012.

En segundo término, la UMP no experimentó un gran retroceso en sus números, pues se mantuvo muy cerca del rango de 2007 y 2009. Ello parece indicar, a falta de datos exhaustivos, que no se produjo un notorio trasvase de votos desde la derecha gubernamental hacia el “bloque”, aunque probablemente sí desde otras organizaciones menores. Si esto es así, podemos hablar de una base de apoyo estable, insuficiente para garantizar la victoria, ciertamente, pero muy importante, lo cual se aprecia más claramente si tomamos en cuenta el apoyo popular a Sarkozy, el cual, a pesar de las fluctuaciones, se ha mantenido por encima del 30%.

En tercer lugar, es útil recordar que la derrota de la fuerza gubernamental en los comicios regionales es algo común en Francia, al menos en los últimos períodos. Ya en 2004, durante el segundo mandato de Jacques Chirac, se había producido un resultado parecido, y en 2008 los socialistas habían ganado las elecciones municipales, si bien con un margen mucho menor, y algunos éxitos parciales de figuras importantes de la UMP. Por supuesto, el estudio del mapa electoral daría nuevas aristas para el análisis, pues las votaciones en las ciudades, en especial las más grandes, difiere del sufragio rural, más las particularidades de las regiones de ultramar, pero no seguiré ese camino en esta ocasión.

Más importante parece situar estas elecciones en su justa dimensión, pues no pueden ser interpretadas como una reducción directa del poder de la derecha tradicional dentro del Estado francés. El sistema político galo tiene dos peculiaridades que lo diferencian dentro del contexto eurooccidental; primero, posee un alto nivel de centralización, lo cual se traduce en una relativamente escasa capacidad real de influencia de las administraciones regionales en los procesos de toma de decisiones a escala nacional; segundo, el alto contenido de presidencialismo <sup>[1]</sup> le otorga al Jefe de Estado un poder que no tiene comparación con sus homólogos en otros países de la región, como por ejemplo son los casos de los poco conocidos presidentes de Alemania o Italia, o los monarcas escandinavos. Esto significa que, al combinarse con una mayoría cómoda de la UMP en la

Asamblea Nacional, <sup>[2]</sup> Sarkozy está en condiciones de mantener firmemente en sus manos la conducción de la política nacional e incluso intervenir a nivel local, pero no puede desconocer, y esa es la lectura más adecuada de estos comicios, la existencia de un importante nivel de rechazo a la forma en que la ha conducido, al menos en los últimos tiempos. Ello está dado por el interés, común a todas las fuerzas políticas, por conservar o reforzar sus cuotas de poder, con los beneficios que implican.

En otro orden de reflexiones, es igualmente provechoso explicar estos resultados abriendo el rango del análisis a otros ámbitos. El proceso más importante que está viviendo en estos momentos Francia, como el mundo entero, es la crisis global, que, con su multidimensionalidad y profundidad, afecta al conjunto del sistema de relaciones sociales galas.

Francia, como el conjunto de los Estados de la UE 27, con la excepción de Polonia, cayó en recesión técnica desde finales de 2008, aunque el reconocimiento oficial de ello no se produjo hasta algo más tarde, cuando se

revisaron a la baja los datos de crecimiento del PIB de los últimos trimestres de ese año. Por supuesto, el deterioro de los restantes indicadores, en especial el desempleo, no esperó por el anuncio de la recesión, y mucho menos sus efectos sobre una población que experimentó tempranamente la sensación de crisis que arrastra desde entonces. Este factor es importante, pues es la forma en que la ciudadanía percibe el estado de cosas, lo interpreta y reacciona ante él.

Francia fue también uno de los primeros estados comunitarios en salir de la recesión técnica, con los primeros crecimientos positivos de su PIB (0,3%) a mediados de 2009, tendencia que al parecer se ha mantenido, según los estimados más recientes de Eurostat, a diferencia de lo que se está anunciando para otros países, como Alemania (0,0% estimado en el último trimestre de 2009), aunque los niveles precrisis están todavía muy lejos. Sin embargo, el desempleo no ha revertido su curva general, tras haber alcanzado el 10%, cifra muy considerable, cuyos efectos sobre el ciudadano medio son mucho más evidentes que cualquier otro indicador macroeconómico. Al mismo tiempo, y como tendencia general en la UE, el desempleo de larga duración se extiende también, al considerarse que en la actualidad, como media europea, la tercera parte de los desempleados han pasado al menos un año en esa condición. A esto habría que añadirle las diferencias por grupos de edades, género y nivel de calificación, que crean nuevos puntos de conflicto social. Es necesario acotar que los franceses cuentan todavía con una legislación laboral y una participación sindical en las negociaciones contractuales que modera la expansión del desempleo en una medida no despreciable, especialmente si se les compara con otros escenarios donde la desregulación del mercado laboral, el debilitamiento de los sindicatos y por tanto la precarización alcanzan niveles más elevados.

Las políticas gubernamentales discurrieron en un primer momento por los caminos trillados emprendidos por la UE y también por los Estados Unidos, orientados en lo fundamental a rescatar el sistema financiero con paquetes de ayuda, que fluyeron por vías diversas. Pero las repercusiones de las mismas y, no está de más considerarlo, un probable análisis más profundo de la situación, llevó a reformulaciones desde el discurso y también en algunas medidas prácticas, al destinar fondos para apoyar a los ciudadanos, no solamente a las entidades financieras, tratar de construir mecanismos más eficaces de control sobre estas últimas y proponerse impulsar la economía real, lo cual implica una reorientación al menos parcial de los fondos a invertir. Son conocidos además los pronunciamientos de Sarkozy en la arena internacional en función de buscar un nuevo sistema financiero internacional, mecanismos de regulación estatal concertados internacionalmente y por tanto de orientación, digamos, no neoliberal. Por supuesto, mucho de ello no se ha concretado, y es dudoso que pueda concretarse a corto plazo.

El gran problema está en que la población no ha mostrado, ni puede mostrar, paciencia a la hora de enfrentar la crisis, y muchas de las medidas han sido claramente rechazadas, lo cual fue el origen de las manifestaciones y huelgas más grandes de la UE en 2009, con varios millones de participantes. A pesar del debilitamiento del movimiento, se mantiene un considerable nivel de descontento y conflictividad potencial, lo cual, unido a los déficits fiscales, la deuda pública y las contradicciones lógicas con diversos sectores políticos, e incluso empresariales que emanan de la recepción de varias de las propuestas, el margen de maniobra con que puede contar Sarkozy se ha reducido. La ya mencionada detención de las reformas planteadas demuestra que la situación es difícil para el mandatario y su partido.

Por otro lado, las amenazas de una recaída no se han descartado, en especial si no perdemos de vista la imposibilidad de separar lo que sucede en Francia de lo que ocurre en la UE en particular y en el mundo en general. Los síntomas de recuperación de los que se está hablando desde mediados de 2009 no parten de la solución de las contradicciones fundamentales del sistema, lo cual sería impensable, pero tampoco de haber transformado las formas concretas en que se manifiestan dentro del modelo dominante, lo cual significa que carecen, al menos por el momento, de una base sólida, además de los focos nuevos creados por las mismas medidas anticrisis, de las cuales se ha hablado abundantemente. La bancarrota griega y las amenazas de su extensión a otros Estados, como Portugal, Irlanda y, muy peligroso, España, pueden representar el comienzo de una nueva y quizás más profunda caída, con menos recursos esta vez para enfrentarla. Aunque los franceses no estén entre los más inmediatamente amenazados, un derrumbe de esas proporciones, especialmente uno que incluya a la economía española, podría provocar, muy probablemente, un efecto dominó que termine por arrastrar a la UE en su conjunto, posiblemente el principal epicentro de la crisis en estos momentos.

Y para redondear el análisis, no se debe dejar de recordar que la cultura política francesa está inmersa, como la del conjunto del mundo occidental, en un proceso de importantes transformaciones, como parte de los cambios estructurales del sistema capitalista. En ese contexto (y texto) los tradicionales esquemas de funcionamiento de los sistemas políticos resultan cada vez más incongruentes con el resto de las sociedades en transformación, y ello se hace visible tanto en la desconexión entre los ciudadanos y los actores políticos clásicos, como en los

resultados electorales y los programas políticos de las distintas fuerzas. Las fluctuaciones en estos últimos campos son parte lógica del proceso, en gran medida como reflejo de la transformación de las relaciones y la construcción misma de los sujetos sociales que componen la sociedad gala. El manejo de los medios de comunicación y los actos volitivos de dichos sujetos van a tener un peso primordial en el desarrollo posterior de estos factores.

Luego, la situación general francesa, y por tanto el futuro del presidente y su partido, están en un momento bien complicado, en el que se abren numerosas posibilidades. Las próximas elecciones nacionales son en 2012, y mucha agua puede correr bajo los puentes hasta entonces, así que lo único seguro al respecto es que no hay nada seguro.

**POR ESTO!** (Versión digital)

2 de abril de 2010

MÉXICO

## **NO HAY BIEN INMUNE NI MAL ABANDONADO**

**Pedro Díaz Arcia**

El Pentágono, en una operación netamente comercial, trata a países aliados en la guerra de Afganistán como si fueran empresas privadas de seguridad, con el fin de que mantengan sus tropas en la nación centroasiática; con la diferencia que firmas como Blackwater son infinitamente mejor remuneradas.

Funcionarios del Departamento de Defensa estadounidense, que se acogieron al anonimato, dijeron a la AP que destinarían una ayuda inicial a Georgia, Croacia, Hungría, Letonia, Lituania y Estonia, ascendente a unos 50 millones de dólares.

El dinero proviene de un programa de 350 millones de dólares destinado a mejorar las “operaciones antiterroristas” de los socios de aventuras militares de Estados Unidos.

La ayuda se distribuirá equitativamente entre estas naciones que mantienen unos 1 300 soldados en Afganistán.

El ofrecimiento de la recompensa cobra particular interés en los momentos en que Canadá y Holanda proyectan el retiro de sus tropas del territorio afgano o al menos de las acciones combativas.

Con el esperado refuerzo estadounidense que llegará al país árabe este verano, el contingente del Pentágono rondaría los 100 000 soldados, a los que hay que sumar otros 40 000 efectivos aportados por los aliados; no obstante, la creciente oposición interna a la guerra en estos países.

### **Estados Unidos convocó a cumbre sobre seguridad nuclear**

Cuando las débiles naciones europeas valoran si “venden por tan poco” las vidas de sus ciudadanos o si elevan la cotización, Washington, “guardián” de la paz internacional, convocó este mes a una cumbre sobre seguridad nuclear.

Uno de los objetivos, sin duda, será apoyar las sanciones contra Irán por su decisión de llevar a cabo su programa atómico con fines pacíficos.

Se espera la participación en la cita del presidente chino Hu Jintao, en lo que se considera un indicio de distensión en las relaciones bilaterales, agudizadas por la reciente venta de armas de Estados Unidos a Taiwán, el encuentro entre el presidente Barack Obama y el Dalai Lama, así como por las presiones para la revalorización del yuan.

En el proceso preparatorio de la reunión, que tendrá lugar entre los días 12 y 13 de abril, la embajadora estadounidense ante la ONU, Susan Rice, reveló ayer que Pekín habría aceptado iniciar conversaciones para establecer sanciones contra Irán.

De ser así, se complicaría aún más el panorama internacional.

Hasta ahora, Beijing había defendido la aplicación de una “resolución pacífica”.

Los expertos estiman que con la anuencia de China las condiciones estarían listas para que los representantes permanentes del omnipotente Consejo de Seguridad, integrado por Estados Unidos, Francia, China, Reino Unido y Rusia, con la adición de Alemania, elaboren el borrador de la resolución, contentiva de nuevas sanciones contra el gobierno persa.

Entretanto, continúan las denuncias e intentos de ocultamiento por los abusos sexuales cometidos por sacerdotes católicos.

### **Los obispos suizos piden perdón**

La Conferencia Episcopal suiza, en un tardío arrepentimiento, declaró estar “avergonzada” y pidió perdón por los abusos sexuales cometidos por sacerdotes.

Los obispos helvéticos sugirieron que las víctimas deberían acudir a oficinas eclesiásticas a exponer sus denuncias y, “en caso de necesidad”, presentar cargos a través de la policía.

Pero de acuerdo a los antecedentes, creo que los perjudicados debían saltarse el paso de tocar a las puertas de las iglesias.

Según recientes encuestas el 80 por ciento de los suizos exige un listado de sacerdotes culpables, pero el Episcopado se niega a proporcionarlo. Al tiempo que se conoció que el 90 por ciento de los consultados se opone al celibato en la Iglesia Católica.

Los perversos sexuales deben someterse a las leyes de los hombres, aquí, en la Tierra, que de su castigo en el cielo se ocupará el Señor.

En materia de culpas y sanciones no debe escapar al expediente el hecho de que un ciudadano libanés podría ser ejecutado este fin de semana en Arabia Saudita, acusado de “brujería”, como si se vivieran los días de la Santa Inquisición.

En la opulenta nación árabe, cuna de la “emblemática” dinastía de Bin Laden, el presentador de un reconocido programa de televisión en Líbano podría ser ejecutado hoy por herejía.

El acusado predecía el futuro y ofrecía consejos en su espacio televisivo. Los horóscopos y la práctica de adivinación del futuro son consideradas prácticas no islámicas.

De todas maneras, esperemos la indulgencia en este caso. A pesar de que en este mundo no hay bien inmune ni mal abandonado.

El día es propicio para un ejercicio de reflexión, con el alma imbuida de la capacidad del perdón y de tolerancia ante la culpa; aunque hay pecados imperdonables y errores que no merecen la indulgencia.

**Selección en Internet: Niurka Farrat Cabrera**

## **DE CUBA... DE CUBA... DE CUBA...**

**LA HABANA, 3 ABR (DPA)** - Las juventudes comunistas de Cuba comenzaron hoy un congreso de dos días en La Habana para debatir sobre el futuro de la isla tras el relevo de la generación histórica de la revolución encabezada por Fidel y Raúl Castro, informaron hoy medios oficiales.

En el noveno congreso de la Unión de Jóvenes Comunistas (UJC) participan 800 delegados elegidos o designados directamente de entre sus más de 600.000 militantes.

Los debates en el Palacio de Convenciones de la capital cubana tendrán lugar primero en comisiones de trabajo, antes de celebrarse mañana domingo una sesión plenaria, para la que todavía no se ha confirmado oficialmente la presencia del presidente Raúl Castro.

La reunión juvenil, a la que no tiene acceso la prensa extranjera, fue anunciada como preparación al sexto congreso del gobernante Partido Comunista de Cuba (PCC), del que Fidel Castro es primer secretario. El congreso del partido, el primero desde 1997, estaba planeado para finales del año pasado, pero fue pospuesto indefinidamente aludiendo a la grave situación económica que atraviesa el país.

El noveno congreso de la UJC tiene lugar además en momentos en los que miles de jóvenes emigran cada año a Estados Unidos o Europa en busca de mejores oportunidades de futuro, desencantados con el sistema vigente en la isla.

"Conocieron de cerca la penuria material, el aumento de las desigualdades, el deterioro de la educación, la crisis de los modelos de conducta en el entorno familiar y en el medio social a su alcance, el quebrantamiento de las expectativas de porvenir forjadas por la Revolución", escribió el diario "Juventud Rebelde", órgano de la UJC, en un análisis reciente sobre los jóvenes del país.

También el cantautor Silvio Rodríguez instó a "reflexionar" y "analizar" por qué muchos jóvenes cubanos "tienen como única aspiración emigrar", y consideró que "un país sin jóvenes está destinado a ser una sombra, un fantasma".

Según medios cubanos, entre los temas de reflexión en las comisiones se encuentran el aporte juvenil al desarrollo económico, la defensa del país, el fortalecimiento de la vida interna, quehacer, estructuras de la UJC y su responsabilidad en la atención de las organizaciones estudiantiles, la formación político-ideológica y la educación de las nuevas generaciones.

La agencia oficial AIN afirmó que la "idea esencial" es la responsabilidad de las juventudes comunistas "con el presente y el futuro, como garantes de la continuidad histórica de la revolución", y afirmó que la "misión suprema" es "preservar y continuar, contra viento y marea, la obra construida en el último medio siglo".

Entre los presentes se encuentra el vicepresidente cubano José Ramón Machado Ventura, quien ya participó en numerosas reuniones preparatorias en las provincias desde que fuera convocado el congreso de la UJC en octubre pasado.

La secretaria general de la organización, Liudmila Iamo, dijo a la televisión que antes del congreso se ha evaluado "cada planteamiento que han hecho los jóvenes en el país". "El congreso no concluye el 4 de abril, continúa posterior a todos estos debates, porque tenemos que materializar todos los acuerdos que se han tomado en los territorios y también los que se van a derivar de este noveno congreso", dijo.

"Esto va a ser un congreso histórico, porque dado los momentos actuales y la responsabilidad que tenemos nosotros como juventud, creo que las expectativas son muchas, en función de hacer discusiones sólidas que nos permitan estar al frente de todas las batallas", declaró por su parte a la televisión una delegada por la ciudad de Guantánamo, Leyanes González.

Las autoridades de la isla consideran a la UJC la "vanguardia" de la juventud cubana". A la organización pertenecen jóvenes de entre 15 y 30 años y el ingreso es voluntario y selectivo. Su congreso se celebra cada cuatro años.

-----  
**LA HABANA, 2 (ANSA)** - El congreso de la Unión de Jóvenes Comunistas (UJC) de Cuba se desarrollará mañana y el domingo bajo los criterios oficiales de que "el relevo" generacional político "está seguro" pese a que se viven "tiempos duros".

Las afirmaciones son del primer vicepresidente cubano José Ramón Machado, quien participó por semanas en asambleas preparatorias en todo el país de esa conferencia de la organización juvenil del gobernante Partido Comunista.

Machado, la segunda personalidad más importante en el gobierno del presidente Raúl Castro, expuso en una de esas reuniones que "el relevo de la dirección histórica de la Revolución está seguro en las generaciones subsiguientes".

"El relevo tiene que sentirse ya responsable de lo que le va a tocar" y agregó que "sustitutos" de la dirigencia actual cubana "hay millones en Cuba".

En un discurso en otra asamblea, el vicepresidente advirtió que "estos años son duros" y negó que exista en el país una falta de nuevos dirigentes políticos que puedan asumir "el relevo".

"Eso de que la juventud no tiene nada que hacer, que si no hay esto que si no hay lo otro, que si no tiene esperanza, que si no hay dirigentes que puedan llevarla a niveles superiores, todo es cuento (falso)", consideró.

La dirección histórica de la revolución cubana, mencionada por Machado, la encabezan el ex mandatario Fidel Castro, en retiro a causa de su salud y el actual presidente, su hermano Raúl.

También está formada por personas en puestos del partido y gobierno que participaron en la guerra contra el régimen de Fulgencio Batista, derrotado por el Ejército Rebelde comandado por los Castro el 1 de enero de 1959.

El Noveno Congreso de la UJC a iniciarse mañana, ya fue descrito por la Primera Secretaria de esa organización, Ludmila Álamo, como "un debate revolucionario y abierto", y además como un "desafío" en cuanto a "seguir preparándose para asegurar la continuidad histórica de la Revolución".

Álamo dijo a la prensa local que en las asambleas preparatorias previas del congreso "se abogó por la necesidad impostergable de saber lo que cuestan las cosas, la real situación del país y la prioridad de fortalecer la presencia joven en sectores directos a la producción".

Otros aspectos sociales relacionados con los jóvenes, como la indiferencia política, el exceso de apego al consumismo e incluso la ansiedad por viajar al extranjero fue tocado en esas reuniones a la que asistieron unos 600 mil jóvenes.

La primera secretaria de la UJC expuso además que un tema debatido fue "la preparación que deben tener nuestros cuadros (jefes) y el papel que debemos desempeñar los jóvenes en la lucha contra conductas y actuaciones negativas, el compromiso con la defensa de la patria y el aseguramiento del orden interior en el país".

De acuerdo con estadísticas oficiales cubanas, cerca de un 30% de los cubanos están en edades entre los 15 y los 35 años.

-----  
**LA HABANA, 3 ABR (PL)** La inauguración de la exposición "50 veces Cuba", del fotorreportero Kaloian Santos, dio paso hoy al trabajo en comisiones del IX Congreso de la Unión de Jóvenes Comunistas (UJC).

Al encuentro, con sede en el capitalino Palacio de Convenciones, asisten unos 800 delegados de todo el país, quienes este sábado protagonizarán la primera jornada de discusiones.

En la muestra de Santos están reunidos la causa y el amor de los cubanos, vemos su fuerza y ternura para gozar la vida en esta tierra donde impera la justicia, apuntó el reconocido intelectual Fernando Martínez al dirigirse a los presentes.

Esta gran serie de imágenes constituye el homenaje de un joven al día a día de nuestra realidad con el conocimiento de que cada cubano tiene su propia bandera a partir de su visión particular, señaló el autor de la exposición.

Resulta increíble cómo los jóvenes se identifican con la enseña nacional y el patriotismo verdadero, la bandera une a todos de manera sincera, resaltó Santos a Prensa Latina.

Comentó que el impacto social de la muestra, hecha pública en el 50 aniversario del triunfo de la Revolución, ha sido su mayor satisfacción más allá de los valores artísticos propios.

Los participantes en el Congreso debatirán hoy sobre el aporte de la juventud al desarrollo socioeconómico cubano, la defensa del país, y el fortalecimiento de la vida interna y estructuras de la organización.

También, expresarán criterios acerca de la responsabilidad de la UJC en la atención de las federaciones estudiantiles, y la educación y formación político-ideológica de las nuevas generaciones.

Por la noche se inaugurará la exposición "Medio siglo de los jóvenes en la Revolución" y se presentará el libro Abanderados del futuro, de la Casa Editora Abril, en el céntrico Pabellón Cuba.

"Todo por la Revolución" representa la guía de dicho encuentro, que, convocado en octubre último, exhortó a la acción, la reflexión y el debate franco y abierto para continuar fortaleciendo y perfeccionando el quehacer de la vanguardia política juvenil en la isla.

-----  
**MOSCÚ, 3 ABR (PL)** Tatiana Vladimirskaia, directora del proyecto social-cultural Grenada, destacó hoy la labor desarrollada por cinco antiterroristas cubanos en la lucha por impedir acciones violentas contra Cuba desde Estados Unidos.

La directora de Grenada reiteró la demanda mundial de liberar a Gerardo Hernández, René González, Antonio Guerrero, Ramón Labañino y Fernando González en una velada por el cuarto aniversario del fallecimiento de su esposo Serguei Nikolaevich Vladimersky.

Al iniciar el acto, el grupo musical interpretó la canción Regresaré, basada en un poema de Antonio Guerrero, quien al igual que sus cuatro compatriotas permanecen encarcelados en territorio norteamericano desde hace más de 11 años.

Funcionarios de la embajada cubana en este país destacaron la importancia de Grenada como embajador de la solidaridad y como fortaleza de defensa de los valores más nobles del ser humano.

Vladimersky, quien fue un viajero, estudioso de culturas en el mundo y registrado en el libro de récord Guinness por su habilidad para tocar 860 instrumentos de todo el mundo, formó una verdadera escuela de músicos multifacéticos.

En la concurrida actividad para rendir tributo al eterno director de Grenada, realizada en el capitalino Centro Español, participaron, además, diplomáticos de Paraguay, Ecuador, Nicaragua, China y otros países acreditados en este país.

Grenada viajó en noviembre pasado a Cuba, donde asistió al quinto coloquio internacional de las organizaciones en el mundo que apoyan la causa de los cinco héroes cubanos y exigen su excarcelación.

-----  
**LA HABANA, 3 (ANSA)** -El presidente del parlamento cubano, Ricardo Alarcón, sostuvo hoy que una "campaña internacional" sobre acciones en marcha de opositores cubanos busca dañar "las relaciones de Cuba con el exterior".

En una entrevista con Cubadebate, una publicación en Internet, subrayó que "todos los medios de prensa norteamericanos hablan ahora sobre la situación de estos mercenarios pagados durante 50 años con el dinero de los trabajadores y los empresarios" de Estados Unidos.

Sobre el preso Orlando Zapata, que murió en febrero pasado tras una huelga de hambre de 85 días, y levantó protestas en Europa y Estados Unidos, expuso que "es una indecencia hablar de (esa) desgraciada muerte".

"No era un preso político, no estaba en la famosa lista que todos los medios tienen y explotan constantemente. Lo incorporan como disidente cuando descubren que podían convertirlo en un instrumento para su campaña. Desgraciadamente perdió la vida", expuso.

Sobre Guillermo Fariñas, otro opositor actualmente en huelga de hambre en la ciudad central de Santa Clara, Alarcón estimó que "el señor presidente del Parlamento Europeo hizo una declaración pidiéndole a Cuba que pusiera en libertad a los presos políticos, especialmente a Fariñas".

"Fariñas estaba en su casa y en algún momento fue trasladado al hospital con su consentimiento y el de su familia", aclaró.

El parlamentario agregó que "algunos periodistas más objetivos fueron a entrevistarlos allá en Santa Clara y describen como saludaba a las personas, veía televisión, leía el periódico Granma, hablaba por teléfono con cuanta persona lo quisiera llamar. Tiene al pie de la cama una enfermera las 24 horas del día".

"¿Tú puedes asegurarme a mí que no hay algún preso en Estados Unidos que se haya declarado en huelga de hambre? No podrías hacerlo, porque ningún medio de prensa se ocupa de dar esa información", dijo Alarcón durante la entrevista.

Dijo que tales hechos buscan "ante todo dañar la imagen de Cuba, tratar de falsificar lo que realmente significa la Revolución Cubana, y no nos engañemos, no es porque ellos estén viviendo en un jardín de rosas, sino porque el sistema y la filosofía política que prevalece en Estados Unidos están en crisis".

-----  
**LA HABANA, 3 ABR (DPA)** - El presidente del Parlamento cubano, Ricardo Alarcón, consideró hoy una "indecencia" culpar a Cuba de la muerte del opositor preso Orlando Zapata, y responsabilizó de ella y "cualquier otra que se produzca" a los que "alientan y ensalzan" a los huelguistas de hambre en Estados Unidos y Europa.

"Yo diría que aquellos que alientan y ensalzan a los que se han prestado a esta operación mediática contra Cuba, son responsables por las vidas de esas personas, por la del señor Zapata y por cualquier otra que se produzca", dijo Alarcón al portal Cubadebate.

En la entrevista, el también miembro del buró político del gobernante Partido Comunista de Cuba (PCC) afirmó que "es una indecencia hablar de la desgraciada muerte de Zapata como si fuera una responsabilidad de Cuba", y aseguró que "a ese señor nadie lo obligó a declararse en huelga de hambre".

"No era un preso político, no estaba en la famosa lista que todos los medios tienen y explotan constantemente. Lo incorporan como disidente cuando descubren que podían convertirlo en un instrumento para su campaña", dijo Alarcón.

"Comprendo qué puede haber funcionado en su mente. Por sus antecedentes penales no le pueden dar una visa a Estados Unidos, sin embargo, en cuanto asume la condición de disidente pasa a ser un héroe y se limpiaba su expediente delictivo. Quizás eso, acompañado por la propaganda que recibía, lo alentaba a persistir", añadió.

Según la disidencia, Orlando Zapata, un albañil de 42 años preso desde 2003, murió después de 83 días en huelga de hambre para protestar contra los "maltratos carcelarios" y exigir ser tratado como "preso de conciencia". No obstante, las autoridades de la isla insisten en que era un "preso común" al que se le prestó atención médica y que exigía televisión, teléfono y cocina en su celda.

El día posterior a su muerte, el disidente Guillermo Fariñas inició una huelga de hambre y sed que mantiene hasta hoy para exigir la excarcelación de 26 opositores presos con problemas de salud.

Fariñas se encuentra hospitalizado en Santa Clara, donde recibe alimentación por vía intravenosa.

Según la ilegal pero tolerada Comisión Cubana de Derechos Humanos y Reconciliación Nacional, también otros dos opositores, Franklin Pelegrino del Toro y Darsi Ferrer, este último en prisión, realizan un ayuno desde hace 34 y 14 días respectivamente.

Alarcón hizo referencia a que Fariñas ha declarado en entrevistas que recibe un trato médico de "excelencia", pero que en el caso de Estados Unidos es imposible saber cuántos mueren en huelgas de hambre en sus cárceles o a consecuencia de torturas en la base de Guantánamo o en las cárceles secretas de la CIA en todo el mundo.

"En el caso cubano es muy sencillo. Rápidamente aparece la prensa, las cámaras y los micrófonos. Como hongos se reproducen. ¿Eso es casual? No, tiene que ver con la parte oculta de este plan de política encubierta", afirmó el presidente del Parlamento.

Alarcón dijo que documentos de entre 1958 y 1960 desclasificados por el gobierno estadounidense demuestran que desde el triunfo de la revolución cubana lo "esencial" en la política de Washington frente a Cuba ha sido "crear una oposición e inflarla con la propaganda".

Al mismo tiempo, consideró que "Europa ha sido y es cómplice subalterna de la política norteamericana contra Cuba" y que "la 'posición común' de Europa (frente a la isla) no es más que un acto de subordinación a los norteamericanos y una cobardía".

El dirigente cubano señaló que el gobierno estadounidense habla del tema de la oposición en Cuba "como si fuera entre cubanos en el que ellos no tienen nada que ver", mientras al mismo tiempo políticos en Washington discuten sobre el uso de los fondos estatales destinados a grupos disidentes en la isla.

"Como ocurre entre los delincuentes, parte de esos fondos los utilizaban algunos vividores en Miami en lugar de enviarlos a sus agentes en Cuba. ¿Qué se discute ahora? ¿Poner fin a esa injerencia? No. Se discuten las medidas que se deben tomar para que el dinero llegue de manera más eficiente", añadió.

-----  
**MADRID, 3 (ANSA)** - El avance en acuerdos comerciales con países de América Latina se presenta como el plato fuerte en los tres meses que le quedan a España en la presidencia de la Unión Europea, a raíz de dificultades en otro reto planteado por Madrid: cambiar la "posición común" que Europa mantiene con Cuba por un acuerdo negociado bilateralmente con ese país.

La presidencia semestral española, hasta ahora atravesada por las complicaciones de la crisis económica y contratiempos como la cancelación de la cumbre con Estados Unidos, afrontará en mayo la reunión de la Unión Europea con América Latina y el Caribe, donde espera impulsar acuerdos de asociación con Centroamérica.

En dicha cumbre, Madrid también confía en firmar tratados de libre comercio con Colombia y Perú, cuyos gobiernos buscan convenios unilaterales con bloques antes que procurarlos en conjunto con otros países de la región.

Asimismo, España estima que esa cumbre será una oportunidad para intentar acercamientos en las negociaciones entre Europa y el MERCOSUR, trabadas desde hace años porque los gobiernos de ambas zonas hacen reclamos no aceptados por la contraparte.

La Unión Europea demanda "apertura" económica y comercial, con facilidades para las inversiones, ventajas en compras gubernamentales y reducción de aranceles para productos industrializados.

El MERCOSUR, por su parte, pide a Europa que ponga fin a los subsidios agrícolas, pues atentan contra la entrada a ese bloque de sus productos principales de exportación.

Además de tratados comerciales, la presidencia española se había propuesto convencer a sus socios en la Unión Europea de sustituir el instrumento que determina la relación de ese bloque con La Habana, proyecto que sin embargo se ha complicado en los últimos tiempos.

Europa mantiene una "posición común" hacia Cuba, aprobada en 1996 a instancias del anterior mandatario español, José María Aznar, que hace depender el avance de las relaciones bilaterales al "cumplimiento" de los derechos humanos.

Pero la condena del Parlamento europeo en marzo por la muerte del opositor cubano Orlando Zapata, ocurrida el pasado 23 de febrero tras una huelga de hambre, significó un nuevo obstáculo a la intención de Madrid de dar pasos en un cambio de relaciones con Cuba, ya resistida antes por varios países del bloque.

El canciller español, Miguel Ángel Moratinos, ratificó de todos modos que la presidencia del bloque seguiría defendiendo el reemplazo de la llamada "posición común", aunque fuentes de la cancillería española reconocieron las "dificultades" en ese proceso.

España, que considera la "posición común" como un instrumento sin validez y "obsoleto", ha insistido en que el intento de revisarlo no implica "renunciar a la exigencia del respeto de los derechos humanos y las libertades" en Cuba.

Otro episodio que complica la voluntad de España de derogar la "posición común" es la huelga de hambre que mantiene el opositor Guillermo Fariñas, sobre la que la Unión Europea también manifestó su "preocupación".

El opositor comenzó su ayuno hace más de un mes tras la muerte de Orlando Zapata, un preso que opositores cubanos consideraban como político, mientras que el gobierno sostenía que fue condenado por delitos comunes.

Fariñas rechazó esta semana un ofrecimiento del gobierno español de trasladarlo a Madrid.

En tanto, una reunión entre la Unión Europea y Cuba estaba prevista para el próximo 6 de abril en Madrid, pero fue aplazada "en fecha todavía pendiente de confirmar por vía diplomática", informó la cancillería española, que no dio motivos de la suspensión.

Para el encuentro iban a participar Moratinos y el canciller cubano, Bruno Rodríguez, quienes tenían previsto hablar de varios asuntos, entre ellos, el de los presos políticos en La Habana.

En agenda de la reunión también estaba la cumbre de mayo en Madrid, donde se espera la presencia de alguna autoridad cubana, y en la que se vaticina tratar sobre la revisión del instrumento de relación entre Europa y Cuba.

-----  
**MADRID, 3 ABR (EFE).**- El Partido Socialista Obrero Español (PSOE), en el poder, y la principal fuerza opositora, el Partido Popular (PP), marcaron hoy sus diferencias sobre la política de la UE respecto a Cuba, con llamadas del primero al diálogo y del segundo a reforzar el apoyo a la disidencia en el país caribeño.

La actual política europea hacia la isla, instaurada a iniciativa del ex presidente del Gobierno español José María Aznar (del PP) en 1996, vincula esa relación con las autoridades cubanas a que haya gestos en favor de

apertura democrática, y defiende sin ambages el diálogo con la disidencia.

El actual Gobierno de España, que ocupa la presidencia de turno de la UE este semestre, apuesta por un mayor diálogo de Bruselas con La Habana y subraya la conveniencia de convertir la posición común europea en un acuerdo bilateral que también comprometa a Cuba con el respeto de los derechos humanos y la liberación de los presos políticos.

La discrepancia en el panorama político español sobre la postura que debe defenderse ante la isla caribeña se ha avivado tras la suspensión de la cumbre UE-Cuba, que estaba prevista para el próximo 6 de abril en Madrid.

En declaraciones a EFE, la responsable de Política Internacional del PSOE, Elena Valenciano, dijo hoy que conviene convocar la reunión para este mes o, como muy tarde, para mayo, antes de que se contemple en junio la revisión de la posición común de la UE.

La posición común "está superada por los acontecimientos y viene a ser una gran hipocresía en el fondo; nadie respeta la posición común, ni siquiera quienes se rasgan las vestiduras diciendo que no hay que modificarla", añadió.

"Es tiempo de quitarse las caretas", porque "no defienden más la libertad y la democracia en Cuba aquellos que se niegan al diálogo con este país que los que quieren fomentarlo", insistió.

Para Valenciano, es muy importante atender las voces de los disidentes y también las de quienes no son contrarias a la revolución pero creen que ha llegado el momento de hacer cambios.

No obstante, la dirigente socialista agregó su convencimiento de que el cambio en Cuba "vendrá de dentro, no de fuera", por lo que pidió "paciencia, comprensión y respeto" por ese proceso interno.

En otras declaraciones a EFE, la portavoz del PP en la Comisión Mixta para la UE, Soledad Becerril, se mostró en cambio partidaria no sólo de mantener la posición común de la UE, sino de reforzarla para hacer más firme el apoyo a las libertades y a la disidencia en la isla.

Becerril dijo que el actual marco de relaciones con el régimen castrista de vincular el diálogo a los gestos en favor de apertura democrática hay que defenderlo "a diario, fuerte, alto, claro y sin complejos".

La portavoz del PP pidió al Gobierno español que desista en su intento de modificar la posición común durante la presidencia de la UE.

A su juicio, el plan del ministro español de Asuntos Exteriores, Miguel Ángel Moratinos, y su inclinación al diálogo con los hermanos Raúl y Fidel Castro "no se sabe a lo que conduce".

Es preciso "ser exigentes con el régimen cubano. Europa ya ha superado los complejos y miramientos que tuvo hacia dictaduras años atrás", aseveró.

-----  
**MINSK, 2 ABR (PL)** El Partido Comunista de Belarús condenó hoy la campaña política y mediática contra Cuba y la reciente resolución del Parlamento Europeo que acusa a la Isla de supuestas violaciones de los derechos humanos.

En una declaración publicada en su diario, el Buró Político y el Consejo de la referida organización ratificaron su solidaridad con la Revolución cubana.

El Partido Comunista de Belarús, una de las organizaciones partidistas con más miembros en el Parlamento nacional, reivindicó la dignidad del pueblo cubano y el derecho a decidir su destino.

La declaración expresa que el Parlamento Europeo no puede dar lecciones de moral a Cuba y que esta nueva campaña contra la Isla tiene el objetivo de confundir a la opinión pública mundial.

Los comunistas belarrusos también llamaron a la Unión Europea a que rompa con la posición Común y a aceptar a Cuba como un Estado soberano.

Igualmente exige la eliminación del bloqueo económico y comercial norteamericano contra la nación cubana, impuesto por más de medio siglo.

Además, los comunistas belarrusos demandan la liberación de cinco antiterroristas cubanos (Gerardo Hernández, René González, Ramón Labañino, Antonio Guerrero y Fernando González), prisioneros políticos en cárceles estadounidenses desde hace más de 11 años.

-----  
**WASHINGTON, 2 ABR (DPA)** - Estados Unidos implementará nuevos mecanismos para los controles migratorios aéreos, según los cuales se dejará de inspeccionar de forma general a pasajeros de determinados países y se elegirá en cambio a viajero de forma puntual, según informó hoy el Departamento de Seguridad Nacional.

Los controles se llevarán a cabo en base a criterios como el itinerario de viaje, la edad y el nombre, así como otras informaciones del pasaporte. Las inspecciones más estrictas para pasajeros de 14 países dejarán de realizarse.

De acuerdo a las nuevas directrices, las compañías aéreas extranjeras tendrán acceso a bases de datos con determinadas informaciones de los servicios de inteligencia, con el fin de comparar los datos con los de sus pasajeros.

Asimismo, las aerolíneas recibirán la autorización de retener a pasajeros, se informó de forma previa al anuncio oficial. Las nuevas medidas entran en vigor inmediatamente, aunque se estima que su implementación

requerirá de más tiempo.

Las directrices de controles más estrictos para pasajeros de 14 países, en su mayoría musulmanes, habían sido establecidas después del atentado fallido en un avión que aterrizó en Detroit el día de Navidad de 2009.

Los Estados afectados por la medida eran Afganistán, Argelia, Líbano, Libia, Irak, Nigeria, Pakistán, Arabia Saudí, Somalia, Irán, Yemen, Sudán, Siria y Cuba.

Más allá de las dudas respecto a la efectividad de la medida, medios locales señalaron que fueron las críticas constantes contra la discriminación de determinados grupos las que motivaron al gobierno a hacer los cambios actuales.

Un funcionario del Estado reconoció ahora por otro lado que la religión podría ser uno de los nuevos criterios para realizar los controles de seguridad, pero rechazó que eso tenga que ver con racismo.

-----  
**WASHINGTON, 2 ABR (DPA)** - La cantante Gloria Estefan y su marido, el productor musical Emilio Estefan, celebrarán el 15 de abril una recepción en su casa de Miami Beach para Barack Obama, informa hoy el diario "El Nuevo Herald", que destaca la relación "cada vez más estrecha" entre la pareja y el presidente de Estados Unidos.

El cóctel de bienvenida al mandatario norteamericano, que estará en Florida para exponer sus planes de cancelar un programa de exploración espacial de la NASA, tiene como objetivo recaudar fondos para el Comité Nacional Demócrata y tendrá un costo de 30.400 dólares por entrada, informa el rotativo, según el cual es la primera fiesta política de este tipo patrocinada por los Estefan.

"El Nuevo" subraya la relación "cada vez más estrecha" entre la pareja cubano-americana y el presidente estadounidense, que también los ha recibido en varias ocasiones en la Casa Blanca, entre ellas en la noche musical latina que se celebró a finales del año pasado en la mansión presidencial.

Obama además se dejó entrevistar por la ex cantante de Miami Sound Machine en diciembre para hablar sobre las Navidades para la cadena Univisión.

Previamente, en mayo de 2009, Emilio Estefan se reunió con el mandatario en la Casa Blanca, donde le extendió una invitación para conversar sobre las relaciones entre Estados Unidos y Cuba, agrega "El Nuevo".

De hecho, aunque no hizo una mención específica al tema, Obama emitió la semana pasada la condena más dura a la "represión" en Cuba, apenas unas horas antes de que los Estefan lideraran una masiva marcha en Miami en apoyo a las Damas de Blanco y en reclamo de la liberación de los presos políticos en Cuba.

En entrevista con la cadena CNN, Emilio Estefan aseguró que la protesta contaba "con el apoyo del presidente" Obama.

-----  
**POR FRANCISCO FORTEZA**

**LA HABANA, 3 (ANSA)** - Cuba y Estados Unidos toleran hoy un "intercambio cultural" mutuo que sus gobiernos asumen muy discretamente, y los artistas con cierta pasión, deseosos de que termine el largo conflicto bilateral al menos en el sector.

"Yo veo como imprescindible tener un acercamiento cultural con Estados Unidos. Creo que culturalmente hemos compartido cosas por muchos años", dijo a ANSA Ian Padrón, cineasta de 34 años de edad que comenzó a viajar a Estados Unidos en 2002 y volverá este mes a Nueva York y Chicago.

Padrón presentará en festivales de cine en esas ciudades su más reciente documental, titulado "Eso que anda", sobre la orquesta cubana de música popular Van Van, que ya ganó dos premios en Cuba.

"Lo nuevo sería que dicho intercambio tomara un rumbo autónomo respecto a la política y que perdurara; y que la política tomara un nuevo derrotero de entendimiento y paz", dijo también a ANSA el compositor y cantante cubano, de 58 años de edad, Pedro Luis Ferrer.

Ferrer, con éxitos muy amplios en Cuba con canciones de corte nacional, actuó desde 1999 varias veces en Estados Unidos y dijo haber encontrado allí un público "amable y curioso" por Cuba.

Tanto Padrón como Ferrer hicieron sus viajes al país vecino antes de la presidencia de Obama. Tras ese acontecimiento se presentaron allí, entre otros, Omara Portuondo, integrante del proyecto Buena Vista Social Club, las orquestas Van Van y Charanga Habanera y el dúo Buena Fe.

En Cuba actuaron ante multitudes, en la era Obama, la vieja banda Kool and the Gang, el dúo puertorriqueño Calle 13 y artistas internacionales encabezados por el colombiano Juanes en un concierto multitudinario en La Habana en septiembre pasado.

Para especialistas locales consultados, tal intercambio de cierta intensidad "no condujo a nada" hasta ahora en cuanto a un acercamiento oficial entre ambos países, que sostienen un conflicto de 50 años el cual nunca rebajó realmente sus tensiones.

"Creo que desde el punto de vista político el conflicto se torna más antagónico, más profundo. Como paradoja, los lazos culturales entre las dos naciones siguen fuertes, pero en sordina, de manera subterránea", dijo a ANSA uno de ellos.

Incluso un artista como el trovador Silvio Rodríguez, cuya obra es muy criticada por un sector "anticastrista" de cubanos residentes en Estados Unidos, anunció en una rueda de prensa este mes que quiere presentarse

en ese país y espera que "ahora sí le concedan la visa", la cual le negó más de una vez el Departamento norteamericano de Estado.

El cineasta Padrón sostiene que para que perdure el actual "intercambio cultural" debería prescindir de la política como tema fundamental. Ferrer, mas de 20 años mayor que Padrón, dijo que "el intercambio amoroso es necesario y útil para la felicidad de todas las personas bien intencionadas. Hemos sido rehenes de la obra del odio por muchos años", dijo.

Por el momento, los artistas cubanos que fueron a Estados Unidos tras iniciarse la presidencia de Obama, fueron bien acogidos en escenarios en Miami, Florida, y hasta por medios de prensa muy críticos de su país en esa ciudad del sur estadounidense.

Omara Portuondo, nacida en 1930, ha sido hasta ahora la "gran dama" diplomática de este intercambio. Fue una de las presentadoras en la ceremonia de entrega de premios Grammy en Las Vegas, Nevada, en noviembre pasado, y recibió uno de ellos.

Fue la primera vez que un músico residente en Cuba asistió a un evento de ese perfil en Estados Unidos pues los gobiernos estadounidenses siempre negaron las visas a ganadores cubanos del Grammy.

-----  
**WASHINGTON, 2 (ANSA)** - Un grupo de prisioneros de la base estadounidense de Guantánamo, en Cuba, recolectan víveres que pidieron sean entregados a las ONGs que se ocupan de la asistencia en favor de los damnificados de Haití.

Así lo informó Allison Lefrak, abogado del último detenido ruso todavía recluso en Guantánamo. Ravil Mingazov se halla actualmente detenido en la sección 4, la parte del centro donde se encuentran los reclusos con mayores libertades.

Lefrak dijo que se enteró de la iniciativa la semana pasada al hablar por teléfono con su asistido.

"Se me informó que bastantes alimentos no se ingieren y antes que sean desperdiciados algunos detenidos pensaron en los damnificados de Haití", dijo.

Los detenidos del "Campo 4" pudieron seguir por televisión las escenas del terremoto que el 12 de enero pasado devastó a ese país caribeño.

El abogado agregó que, sin embargo, su cliente duda que las autoridades de Guantánamo hayan verdaderamente entregado a las ONGs la comida a la que él y sus compañeros renunciaron.

-----  
**GINEBRA (AP)** \_ Dos hermanos de origen chino y religión musulmana que fueron reubicados en Suiza tras ser liberados de la base naval estadounidense en la Bahía de Guantánamo, Cuba, están estudiando francés y adaptándose a la vida diaria, informó una agencia de ayuda para inmigrantes.

La agencia en Jura, un estado cantonés, dijo que los uigures identificados como Arkin y Bahtiyar Mahmut comparten un departamento en Delemont, un poblado en el noroeste del país.

Ambos están aprendiendo progresivamente a manejar su nueva vida, informó la agencia, la cual dijo también que compran sus dulces, cocinan, se reúnen con otros chinos y exploran la región.

Los hermanos llegaron a Suiza hace 10 días, tras pasar ocho años detenidos en Bahía de Guantánamo.

La Asociación de Jura para la Recepción de Inmigrantes publicó una fotografía de los dos hermanos en su portal de Internet el sábado.

-----  
**MIAMI, 2 ABR (DPA)** - Con un incremento de figuras por las deserciones y las fugas de la isla, decenas de beisbolistas cubanos se aprestan a iniciar el domingo la larga temporada de 162 juegos en las Grandes Ligas norteamericanas.

El prometedor lanzador zurdo Aroldis Chapman, quien firmó un contrato de 30 millones de dólares por seis temporadas con los Rojos de Cincinnati, es la pérdida más notable para Cuba, que ha sufrido en los últimos meses la ausencia de muchos jóvenes proyectos y varios consagrados.

Chapman, de 22 años y con rectas que en ocasiones alcanzan las 100 millas por hora, abandonó la selección nacional en Holanda en julio de 2009 y más tarde se convirtió en agente libre, lo que le abrió las puertas para el béisbol superior estadounidense.

"Los bateadores aquí son más disciplinados y tienen mayor ajuste de la zona de strikes", dijo Chapman tras una de sus actuaciones en la pretemporada. "También son más grandes y fuertes, lo que obliga a tener mayor control, pues los batazos llevan más potencia".

En la lista de recién llegados se incluyen Dayán Viciedo (Medias Blancas de Chicago), Alexei Ramírez (Medias Blancas de Chicago), Kendry Morales (Angelinos de los Angeles) y Leslie Anderson (Rayos de Tampa Bay Rays), todos integrantes del equipo de Cuba en eventos internacionales.

También José Iglesias (Medias Rojas de Boston), Noel Argelles (Reales de Kansas City) y Adeinis Hechevarria (Azulejos de Toronto), junto a otros que esperan la aprobación de la liga norteamericana (MLB) como Yunieski Maya, José Julio Ruiz, Yadiel Mujica y Reinier Roibal, los cuatro últimos en República Dominicana.

"Nunca había visto algo así de tantas firmas de cubanos en tan poco tiempo", dijo Juan Álvarez, evaluador de talentos de los Rangers de Texas. "Esto podría incrementarse cuando vengan más cubanos a intentar el sueño de las Mayores".

Pero la relación de "ligamayoristas" tiene a otros con mayor experiencia como José Ariel Contreras (Filis de Filadelfia), Yunel Escobar (Bravos de Atlanta), Danis Baéz (Filis de Filadelfia), Juan Manuel Miranda (Yankees de Nueva York), Liván Hernández (Nacionales de Washington) y Yulieski Betancourt (Reales de Kansas City), que igualmente asistieron al torneo élite cubano y después dejaron la isla por diferentes vías.

"Los peloteros cubanos tienen las mismas necesidades que el resto de la población", añadió Álvarez. "Han visto el éxito de los que han triunfado y también quieren ser remunerados en base a su talento".

Desde que el lanzador René Arocha desertara de la escuadra nacional en 1991 y más tarde participara en las Mayores, la fuga de beisbolistas se ha incrementado de año en año y en 2009 la cifra llegó a 35 jugadores, algunos de ellos ubicados en otras categorías del béisbol estadounidense como Triple, Doble, Clase A y Liga de novatos.

En el grupo de Triple-A aparecen cinco figuras salidas del equipo Industriales, ganador esta semana frente a Villa Clara del clásico nacional cubano: Francisley Bueno (Atlanta), Bárbaro Cañizares (Atlanta), Amaury Sanit (Yankees), Joel Galárraga (Atléticos de Oakland) y Michel Hernández (Tampa Bay).

Varias fuentes indican que más de 300 jugadores cubanos abandonaron la isla en años recientes y la gran mayoría se ha radicado en Estados Unidos, mientras algunos esperan la firma de contratos o están en el proceso para ser declarados agentes libres en otros países.

El éxodo ha incidido en que Cuba no haya podido conquistar la corona en los principales certámenes internacionales de la disciplina como ocurría en años precedentes. Entre esas citas aparecen los Juegos Olímpicos en Pekín 2008, el Mundial en Taiwán 2007 y el Clásico Mundial en 2009.

"Las fugas y deserciones son algo imparabile, porque allá se filtran las noticias de los éxitos de figuras como Kendry Morales, Alexei Ramírez y Yunel Escobar", dijo el abogado puertorriqueño Jaime Torres, representante de varios jugadores cubanos. "Los peloteros en la isla sacan sus cuentas y sencillamente la cuenta en Cuba no da".

Considerado uno de las mayores esperanzas cubanas, Morales representó a Industriales y al equipo de Cuba en certámenes internacionales. Posteriormente efectuó varios intentos de fuga de la isla antes de llegar a Estados Unidos.

"No quiero criticar, pero creo que el nivel en Cuba ha mermado muchísimo", dijo Morales, quien disparó 34 jonrones, impulsó 108 con promedio de 306 el año pasado y estuvo entre los aspirantes a Jugador Más Valioso (MVP) de la Liga Americana.

Escobar, campocorto titular de los Bravos, señaló las carencias de materiales que sufren en la isla, la insuficiente información, el deseo de confrontarse con otros jugadores y buscar nuevas opciones.

"En general los mejores se van al extranjero para poder vivir mejor", expresó Escobar. "Allá las condiciones no son buenas y muchos más vendrán en busca del sueño de las Grandes Ligas".

Torres reconoció el nivel de los beisbolistas cubanos y lo comparó con el que tienen los dominicanos, el mayor suministrador de jugadores foráneos a las Mayores.

"Después de haber visto mucha pelota cubana durante años estoy seguro que si se abren las puertas del mercado a los cubanos, ellos superarían en calidad y cantidad a los dominicanos en cinco años", precisó Torres.

**LA HABANA (AP)** \_ El Partido Comunista Cubano (PCC) pidió a los miembros de las iglesias e instituciones religiosas en la isla que apoyen los esfuerzos del país para combatir la apatía, la corrupción y las indisciplinas sociales.

"De conjunto debemos profundizar en lo que hacemos, para que todos los cubanos seamos cada vez mejores, más honestos, honrados, trabajadores, capaces de salir adelante a partir de nuestros propios esfuerzos", dijo la responsable de asuntos religiosos del PCC, Caridad Diego.

La funcionaria tuvo a su cargo las palabras centrales de un encuentro entre dirigentes encabezados por el presidente Raúl Castro y representantes de iglesias realizado el martes. El discurso fue difundido este viernes por el periódico Granma, órgano oficial de la institución partidaria.

"Tenemos el deber de continuar trabajando por el respeto a la legalidad, que permita que los creyentes cubanos sean parte de los esfuerzos que libramos contra la vagancia, el vago, las actividades corruptas o propiciatorias de indisciplinas sociales, la corrupción y las indisciplinas sociales", indicó.

La actividad, que coincidió con la semana santa, conmemoró el 25 aniversario del libro "Fidel y la Religión" y el XX de una histórica reunión entre el ex mandatario Fidel Castro y líderes religiosos que marcó además la apertura y normalización de las relaciones entre el Estado y las iglesias.

Según medios de prensa locales, el reverendo Marcial Miguel Morales del Consejo de Iglesias de Cuba --del cual no forman parte los católicos pero si todas las otras instituciones incluyendo los ortodoxos-- hizo entrega al presidente Raúl Castro de una Biblia.

Al triunfo de la revolución se produjeron momentos de tensión entre el gobierno y los religiosos, pero se comenzaron a limar asperezas a finales de los años 80.

La Constitución de 1992 sancionó la libertad religiosa y paulatinamente creyentes de todas las denominaciones fueron aceptados en el Partido Comunista.

Castro impulsa una campaña contra las ilegalidades y las llamadas indisciplinas sociales que terminan por alimentar un extendido mercado negro en la isla con su consecuente impacto económico.

-----  
**LA PAZ, 3 ABR (EFE).**- El presidente de Bolivia, Evo Morales, inauguró hoy una planta para procesar cítricos en el Chapare (centro) con la cooperación de los Gobiernos de Cuba y Venezuela.

La fábrica es una iniciativa de los tres países en el marco de la Alianza Bolivariana de las Américas (ALBA), destacó el mandatario durante un acto en el que participó la embajadora de Venezuela, Crisbeylee González, y su colega de Cuba, Rafael Dausá.

La planta funciona en la localidad chapareña de Villa 14 de Septiembre y está administrada por la empresa estatal Lacteosbol que producirá jugos y el néctar primero para el mercado interno y después para exportación.

Morales dijo que se trata una planta más construida por el Estado para industrializar la diversidad de la producción del Chapare, después de otras fábricas que existen o se están construyendo en la misma región para procesar palmito, leche, azúcar y coca.

La zona del Chapare es una región donde dominan los cultivos de coca, una hoja que tiene usos tradicionales y culturales en Bolivia pero que también es desviada a la producción de cocaína.

-----  
**LA HABANA, 3 ABR (XINHUA)** -- Un millón 124.000 de cubanos, casi 10 por ciento de la población total, serán vacunados contra el virus de la influenza humana A (H1N1) durante la campaña de inmunización que se lleva a cabo en la isla.

En la primera etapa de la campaña iniciada el pasado jueves y que se extenderá hasta el 20 de abril, se aplicarán a embarazadas y puérperas, ancianos, niños y otros grupos seleccionados por su vulnerabilidad, como los trabajadores de la salud, en 500 áreas de salud habilitadas en todo el país.

La vacuna, donada a Cuba por Organización Mundial de la Salud (OMS) a un costo de 10 millones de dólares, será aplicada en una segunda etapa del 3 al 15 de mayo a la población infantil de seis meses a nueve años de edad que recibió una primera dosis.

En la primera etapa se inmunizarán a unas 80.000 embarazadas que se registraron en el momento de comenzar la campaña, mientras que las mujeres que ya dieron a luz serán vacunadas 42 días después del alumbramiento.

Hace unos días el viceministro cubano de Higiene, Epidemiología y Microbiología, Luis Estruch, afirmó que la campaña nacional de vacunación se realiza en un momento oportuno para enfrentar el virus, el cual ha dejado 1.068 casos confirmados y siete muertes hasta el momento.

Estruch señaló que la temporada de gripe no ha concluido en el país, incluso señaló que se observa un aumento en el número de pacientes con afecciones respiratorias agudas en 16 brotes reportados.

El funcionario indicó que el país aplica un programa de control, realizado con fondos del Estado, bajo la dirección del sistema de salud y la Defensa Civil, en el cual están involucrados varios ministerios y organismos.

El viceministro de Higiene recordó que el virus pandémico aún circula en el mundo, sobre todo en el Caribe, Centroamérica, México, Estados Unidos, Canadá y el Cono Sur (Argentina, Chile y Uruguay), lo que ha obligado a la OMS a mantener la alerta contra la influenza A, que ya ha cobrado 17.000 vidas en el planeta.

"En Cuba, la enfermedad gripal continúa circulando con altas y bajas en el número de casos. Por tanto, la nueva vacuna denominada 'Pandemrix' crea otra posibilidad de protección porque se desarrolla inmunidad y de ahí menos posibilidad de que el virus agrede", afirmó el experto.

El director nacional de Epidemiología, Manuel Santín, dijo que hasta el momento se han aplicado en el mundo más de 300 millones de dosis de esta vacuna desarrollada en Bélgica por los laboratorios Glaxo Smith Kline, con un alto nivel de seguridad y bajos efectos adversos.

Santín subrayó la necesidad de mantener las medidas higiénico-sanitarias aplicadas hasta el momento, como el lavado de manos, cubrirse boca y nariz al estornudar o toser y acudir al médico ante cualquier síntoma respiratorio.

Cuba tiene una amplia experiencia en campañas de vacunación, lo cual le ha permitido erradicar la tuberculosis meningea, difteria, tétanos neonatal, sarampión, rubéola, tos ferina y poliomielitis y controlar otras seis que no constituyen problema de salud.

En la actualidad se aplican 11 vacunas en Cuba para prevenir 13 enfermedades infecciosas.

En casos como la hepatitis "B" y la meningitis, las vacunas utilizadas fueron creadas por científicos cubanos.

-----  
**LA HABANA, 2 ABR (XINHUA)** -- Cuba puso en marcha un sistema de alerta temprana de lluvias y caudal de ríos en la ciudad de Camagüey, 540 kilómetros al este de la capital cubana, confirmó hoy una fuente oficial.

El dispositivo, ubicado en la cuenca del río San Pedro, cuenta con cuatro registradores de moderna tecnología: dos de lluvia y dos de caudal de río, y es el primero de cinco que serán instalados en las provincias orientales de Guantánamo, Holguín, Santiago de Cuba y Granma.

El proyecto es financiado y aprobado por el Programa de Naciones Unidas para el Desarrollo (PNUD).

El director de la Empresa de Aprovechamiento Hidráulico de Camagüey, Eloy Alonso, explicó que la herramienta es capaz de registrar en tiempo real la intensidad y duración de las lluvias y la cota, nivel y caudal de los ríos.

"Es un proceso de simulación de situaciones que, al utilizar las variables mencionadas, prepara al territorio ante estados de emergencia por inundaciones", apuntó.

El funcionario precisó que, aunque el sistema no evita el desbordamiento de los ríos, sí permite alertar y detectar, en un período de entre tres y seis horas de antelación, el comportamiento de posibles inundaciones y minimizar riesgos e impactos negativos.

---

**Director:** Juan Rivero Fuxá **Editor:** Carlos A. González Álvarez **Sala Digital:** Yenlys Samón Antomarchi

**Asistente de Edición:** Raquel Román Gambino

**Teléfonos:** 860-5750 855-5830 **Email:** [panorama@cc.cu](mailto:panorama@cc.cu) **Imprenta:** Alejo Carpentier

Fundado el 24 de abril de 1961 **Redacción:** Sede del CC PCC, Palacio de la Revolución

---

[1] El sistema francés se denomina semipresidencialista, dado el papel central del presidente en varios campos, y al mismo tiempo la importancia que conserva el Legislativo, dicho en términos muy simples. No alcanza el grado de presidencialismo de Estados Unidos o las repúblicas latinoamericanas, por ejemplo, pero tampoco el Parlamento tiene el peso decisivo del británico, por ejemplo.

[2] En Francia también existe un Senado, pero su función es esencialmente consultiva.